



En su última gira nacional, EPN va a zona de *El Chapo*

- Presidente se despide en Culiacán de las Fuerzas Armadas
- Visita también Sonora, donde entrega obra carretera

FRANCISCO RESÉNDIZ

—francisco.resendiz@eluniversal.com.mx

Culiacán.— Aquí, en el que fuera el bastión de Joaquín *El Chapo* Guzmán, uno de los criminales más buscados del mundo, el presidente Enrique Peña Nieto decidió cerrar la última gira de su sexenio al interior del país, lo hizo al lado del Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada, se despidió formalmente de las Fuerzas Armadas... dejando a la población a su resguardo.

CRÓNICA

Fue un día largo. El Presidente voló por última vez a un destino nacional a bordo del avión presidencial *José María Morelos y Pavón* TP-01, una aeronave que con el inicio del nuevo gobierno el próximo 1 de diciembre dejará de dar servicio al Presidente de la República.

Al atardecer las nubes han cerrado el cielo sinaloense y comienzan a tor-

narse rosas, naranjas y rojas justo antes de que el sol se oculte.

Peña Nieto viajó primero a Ciudad Obregón, Sonora, para entregar la última etapa de la carretera Estación Don-Nogales. Llegó tarde.

Ahí, la gobernadora Claudia Pavlovich le hizo notar su retraso; el Presidente se lo tomó a bien y reconoció que llegó tarde, que la gente ya lo esperaba. Fue un evento rápido, para ese momento se había confirmado su decisión de condecorar con el Águila Azteca al yerno del presidente Donald Trump, Jared Kushner.

Terminó el acto y el mandatario saludó a los asistentes. En su última gira se tomó fotos, se dejó querer, algunos le gritaron "Peña, no te vayas". Una mujer le lanzó, a lo lejos, la bendición dibujando una cruz frente a ella. Otros se apresuraban a salir del evento.

Peña decidió tomar el volante de la camioneta blindada en la que lo transportan y manejar el trayecto de más de 20 minutos de regreso al aeropuerto. La gobernadora Pavlovich ya había destacado lo difícil que es ser

un gobernante.

El Presidente se despidió de la única gobernadora y se fue tranquilo de Sonora. Fueron 43 minutos a Culiacán.

Al aterrizar, el gobernador Quirino Ordaz se a cerca al pie de la escalinata, está solo. El fotógrafo del presidente Peña, Julio César Hernández, y el camarógrafo que nunca se separa del mandatario, Joel Badillo, se acercan y bromea un poco con ellos. El mandatario desciende.

De inmediato caminan, a paso veloz, al helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana que los llevará, en un vuelo de 20 minutos, al ejido de San Rafael, Costa Rica, en la zona rural de Culiacán, para entregar las instalaciones de la Tercera Brigada del Policía Militar en el predio de El Sauz. La gente espera desde hace ya un rato.

Ahí, el gobernador Ordaz revela que el 27 de noviembre es una fecha emblemática para el presidente Peña, no explica por qué. También dice que han competido sobre un campo y casi siempre es presa del presidente Peña; tampoco dice en qué, pero todo mundo supone que es en golf, el deporte favorito del mandatario.

El Presidente entrega las instalaciones de la Tercera Brigada del Policía Militar, destaca la labor de los integrantes de las Fuerzas Armadas y su compromiso para proteger a los mexicanos y a la nación. La gente le aplaude, hay una salva de fusilería, el Toque Tres de Diana.

Se hace un breve ajuste de tiempo. El Jefe del Estado mexicano se dirige a bordo de un vehículo descu-

bierto, acompañado por el general secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos; el almirante secretario de Marina, Vidal Francisco Soberón, y su jefe del Estado Mayor Presidencial (EMP), general Roberto Miranda Moreno, a recorrer la Unidad Habitacional Militar de esta base castrense.

Sólo algunos departamentos tienen energía eléctrica. Un adolescente con uniforme de banda de guerra se queja con los periodistas y desde el



primer piso grita que ya lleva ahí cinco horas, que está cansado, que no tiene agua, que su celular se quedó sin pila. Pide que lo dejen ir ya.

Abajo, el capitán Primero de la Policía Militar, Miguel Ángel Camacho, espera paciente con su esposa Marisela Melchor y sus hijos Miguel Ángel, Marisela, Marcelo y Mateo —“somos una familia con pura M”, bromea la pareja—. Una espera nerviosa; invitarían al Presidente de la República a pasar y le mostrarían su casa, lo hicieron.

Sólo pasan unos minutos antes de que Peña Nieto llegue hasta la unidad habitacional. Le dan un micrófono y saluda a la gente, la mayoría en los balcones o en las ventanas de departamentos de los tres pisos de los dos edificios que lo reciben. Él los saluda. Ellos le aplauden.

Se acerca a estrechar manos de quienes están en la planta baja o en la escalera. Le muestran unos globos planteados que dicen “Bienvenido, Presidente”. Se saca fotos con niños, con mujeres madres de familia, con quienes lo esperaban.

El enfado de la espera se olvida con 20 minutos de cercanía.

Peña Nieto se despide de la gente y a paso apresurado, a pregunta de los reporteros, argumenta por qué otorgará el viernes, en Buenos Aires, Argentina, la condecoración del Águila Azteca a Jared Kushner, yerno de Donald Trump. “Es una atribución del Presidente”, ataja.

Ya está oscuro. El Presidente sube al vehículo descubierto y lo llevan hasta el helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana. Regresa a Culiacán con el gobernador del estado Quirino Ordaz. Ahí le muestra el interior del avión presidencial.

Entonces emprende el vuelo de una hora y 13 minutos de regreso a la Ciudad de México.

Aquí, en dos entidades del Pacífico norte mexicano, el presidente Enrique Peña Nieto terminó de visitar los estados del país.

Fue la última gira nacional del sexenio. Mañana el Presidente viajará a Argentina. ●

 **Mario Delgado Carrillo**
Coordinador de los diputados de Morena

“Listos, para echar a andar la Cuarta Transformación”

● Asegura que AMLO llega fortalecido a la toma de posesión; no hay por qué temer, dice

**HORACIO JIMÉNEZ
Y ALEJANDRA CANCHOLA**
—politica@eluniversal.com.mx

En la Cámara de Diputados estamos preparando las bases para “la Cuarta Transformación”; habrá un antes y un después de Morena, afirma Mario Delgado.

ENTREVISTA

El líder de los diputados de Morena dice que todo está listo para la ceremonia en la que Andrés Manuel López Obrador asumirá la Presidencia de México. Relata que el tabasqueño está tranquilo y consciente del momento histórico que vivirá el país, y por eso ha pedido un evento austero, pero republicano. “Será muy emotivo”, anuncia.

Delgado expone que el próximo 1 de diciembre los ojos del mundo van a estar sobre ellos y asegura que le darán todas las garantías al pre-



JUAN CARLOS REYES. EL UNIVERSAL

“Le damos garantías al presidente Enrique Peña Nieto de que será tratado con mucho respeto [el 1 de diciembre]”

sidente saliente, Enrique Peña Nieto, de que en la ceremonia será tratado con mucho respeto.

Rechaza que haya un debilitamiento de López Obrador por las decisiones tomadas durante la transición; al contrario, “llega fortalecido”. Argumenta que no hay por qué temer, pues habrá estabilidad.



Mario Delgado Carrillo
Líder de Morena en San Lázaro

“AMLO llega más fuerte a la Presidencia”

- No hay por qué temerle; habrá estabilidad en su gobierno, dice
- Asegura que la toma de posesión será austera y emotiva

**HORACIO JIMÉNEZ
Y ALEJANDRA CANCHOLA**
—politica@eluniversal.com.mx

A tres días del 1 de diciembre, cuando Andrés Manuel López Obrador asuma la Presidencia de la República, el líder de Morena en San Lázaro, Mario Delgado Carrillo, dice que todo está listo para la ceremonia y relata que el presidente electo está tranquilo, pero consciente del momento histórico que vivirá México y por eso ha pedido un evento austero, pero republicano. “Será muy emotivo”, anuncia.

ENTREVISTA

Adelanta que los ojos del mundo

van a estar sobre ellos y le da garantía al presidente saliente, Enrique Peña Nieto, de que será tratado con mucho respeto el próximo sábado.

Sobre un posible boicot por parte de los panistas, como han amagado, el también presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) describe que si quieren hacer una protesta o tener un comportamiento estridente, “se van a ver muy mal y cada quien tiene que asumir su responsabilidad”. Subraya que López Obrador llega con una alta aprobación y eso se verá reflejado en la ceremonia.

Rechaza que haya un debilitamiento de López Obrador por las últimas decisiones y opiniones que ha dado, al contrario, “llega fortalecido”, dice.

Asegura que no hay por qué temer

al presidente electo, pues durante su administración habrá estabilidad y optimismo. Dice que en el Legislativo están construyendo las bases para la cuarta transformación y habrá un antes y un después de Morena.

¿Todo listo para este sábado?

—Sí, prácticamente estamos listos. La parte física de la Cámara está preparada para recibir a mandatarios, a todos los invitados del presidente electo, de la Cámara también y hay casi 2 mil personas de medios acreditados para la ceremonia de ese día. Estamos listos para una ceremonia que va a ser histórica para nuestro país.

¿Cómo se siente López Obrador?

—Está muy tranquilo, muy consciente del momento histórico que vamos a vivir, nos ha pedido que tengamos una ceremonia seria, austera, republicana, que la bancada de Morena sea muy respetuosa con la ceremonia y su transcurso. En la Cámara estamos preparando lo que va a ser el gobierno de la cuarta transformación.

¿Le están preparando algo especial como bancada?

—Será un momento muy emotivo también. El 1 de septiembre vivimos yo creo que la décima parte de lo que va a ser el 1 de diciembre. Hay emociones, hay sin duda mucha carga en el momento, pero nosotros tenemos una responsabilidad, los ojos del mundo nos van a estar viendo y queremos demostrar que somos muy respetuosos, llevar una ceremonia muy republicana, muy institucional y nos corresponde a nosotros, como mayoría, fijar el tono del comportamiento ese día y estamos dispuestos a asumir esa responsabilidad para que todo salga muy bien.

¿Habrá boicot de los panistas?

—Si ellos quieren tener un comportamiento estridente o tratar de hacer alguna protesta, están en la libertad de hacerlo. Me parece que se va a ver muy mal, van a estar expuestos al mundo y aquí cada quien tiene que



asumir su responsabilidad. En el grupo parlamentario de Morena nos comprometemos a ser muy respetuosos, a llevar con mucha civilidad esa ceremonia, le damos garantías al presidente Peña de que va ser tratado con mucho respeto ese día.

¿No hay manera de que se empañe esta ceremonia?

—No, vamos a evitar cualquier cosa que trate de empañar esa ceremonia. Hay un consenso muy amplio en torno al presidente electo López Obrador, no hay nada en el horizonte que genere una situación que pudiera llevar a una protesta en el pleno, es un momento histórico muy distinto a los que se han vivido en las últimas tomas de presidentes de la República, ahora López Obrador llega con una enorme legitimidad, con una aprobación muy alta y eso tiene que verse reflejado en la ceremonia, en el ánimo de todos los presentes.

¿Fue un error invitar al presidente Nicolás Maduro?

—No, México debe ser respetuoso de todos los países, la invitación se hizo a todos los mandatarios y quien haya confirmado, quien quiera venir, aquí es bienvenido.

¿Por qué ha habido tantas críticas a Andrés Manuel desde antes de tomar las riendas del país?

—Es un presidente que viene a cambiar México. La propuesta fue la cuarta transformación, cambios radicales para nuestro país, y es lo que va a llevar a cabo. A estas transformaciones siempre va a haber resistencias, siempre se van a encontrar puntos en los que no se esté de acuerdo, los interesados se van a resistir al cambio, pero [López Obrador] llega con toda legitimidad, con un mandato muy claro, y se trata de cumplir esa plataforma de cambio a la que se comprometió en la campaña y lo ha empezado a hacer desde el día posterior al que fue declarado presidente electo.

¿Crees que hay un debilitamiento

del bono que ganó con los 30 millones de votos?

—No, al contrario, en las cifras de aprobación del presidente electo después de la elección y en las últimas mediciones no ha dejado de crecer este apoyo. Siempre empezar a tomar decisiones genera un desgaste, eso es natural, pero la gente sigue confiando en que puede llevar a nuestro país a un cambio. Llega fortalecido de lo que fue el 1 de julio.

¿En el gobierno electo se han cometido errores?

—Hay que mejorar nuestra comunicación de algunas decisiones que se toman para que puedan ser entendidas y comprendidas en toda su dimensión, y sobre todo explicar la visión general de cómo se va avanzando en esta transformación. Hay veces que decisiones complicadas generan mucha polémica, pues de repente se ven como únicas o aisladas, pero dentro del conjunto hacen sentido.

¿En qué tiempo regresará la paz con la Guardia Nacional?

—Estoy convencido de que en el corto plazo vamos a empezar a ver resultados, porque desde el 1 de diciembre el presidente electo se va a encargar de supervisar de manera directa las acciones en materia de seguridad. No me atrevería a dar una fecha, pero estoy seguro de que vamos a empezar a ver una dinámica distinta desde los primeros días.

¿Qué les dices a los que dicen que se arrepienten de haberle dado su voto a Andrés Manuel por las decisiones que ha tomado?

—Lo veo en la calle todo el tiempo, la mayoría de los mexicanos tiene mucha fe y esperanza de que nuestro país va a cambiar desde el 1 de diciembre.

¿Le pides un voto de confianza a los mexicanos para Andrés Manuel López Obrador?

—Sin duda, un voto de confianza para Andrés Manuel se va a traducir en el inicio de la cuarta transformación. La gente votó masivamente porque está

cansada de la corrupción, porque vivimos con miedo, porque hay mucha desigualdad, desempleo y falta de crecimiento económico.

¿No habría por qué temerle a un gobierno de Andrés Manuel?

—No, hay que tenerle confianza.

¿Habrá estabilidad entonces en su gobierno?

—Habrá estabilidad y optimismo. México se va a convertir en un país muy atractivo para la inversión, porque no habrá corrupción, porque vamos a construir la paz y habrá mucha certeza de un Estado de derecho.

¿Crees que las reformas que aprobarán en el Congreso sean la parte que necesita Andrés para que su gobierno sea eficaz?

—Es una parte muy importante. Por ejemplo, la Ley Orgánica le da la posibilidad de tener una arquitectura diferente de gobierno, que pueda tener una Secretaría de Seguridad Pública, una Secretaría de Gobernación dedicada a la política interior y que tenga una política de austeridad instrumentada desde la Secretaría de Hacienda. Sin duda, las reformas legislativas que le estamos dando desde la Cámara de Diputados, desde el Congreso, son un instrumento fundamental de la transformación. ●

PAN, PRI, PRD y MC frenan el fin del fuero

Fracasa Morena. La reforma se avaló por mayoría calificada, pero la oposición *tiró* artículos clave, lo que la deja sin efecto

F. DAMIÁN Y E. CASTILLO
CIUDAD DE MÉXICO

La mayoría parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados fracasó en su intento de eliminar el fuero de los altos servidores públicos, incluido el Presidente de la República, pues aun cuando la reforma fue aprobada por mayoría calificada en lo general, las fracciones del PAN, PRI, PRD y MC rechazaron tres artículos clave para retirar la inmunidad y sujetar a proceso penal al titular del Ejecutivo, gobernadores, legisladores y ministros.

La Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro turnó al Senado los artículos aprobados y desechó el resto del proyecto.

“Nosotros vamos por una eliminación completa y en esta ocasión no lo logramos, pero vamos a seguir intentándolo porque sabemos la importancia que para nuestro país tiene que esto termine”, puntualizó Mario Delgado, coordinador de los diputados federales de Morena, al acusar del fracaso a la oposición.

En conferencia de prensa conjunta, los líderes parlamentarios de PAN, Juan Carlos Romero Hicks; PRI, René Juárez; PRD, Ricardo Gallardo, y MC, Tonatiuh Bravo, se declararon en favor de eliminar y responsabilizar a Morena y sus aliados del fracaso de la reforma constitucional.

“Hoy perdimos todos, porque teniendo la intención prácticamente unánime de quitar el fuero, con las consecuencias necesarias, ellos las están limitando y tiene un discurso de regresión autoritaria (...); todos merecemos dignidad, y la de la minoría la vamos a ejercer de manera continua y civilizada”.

remarcó Romero Hicks.

Después de casi seis horas de debate, el pleno cameral votó los artículos reservados sin admitir los cambios propuestos por la oposición, pero Morena, PES y PT lograron solo 280 de 455 sufragios, sin alcanzar la mayoría de dos terceras partes para aprobarlos en los términos del dictamen.

Las fracciones parlamentarias en San Lázaro habían aprobado previamente con 469 votos a favor, tres en contra y seis abstenciones el proyecto de reformas constitucionales para eliminar el fuero de los altos funcionarios públicos, incluido el Presidente de la República, y

hacerlos sujetos de proceso penal en caso de cometer algún delito.

El dictamen presentado por la Comisión de Puntos Constitucionales señalaba, sin embargo, que el titular del Ejecutivo, así como gobernadores, diputados y senadores, ministros y magistrados gozan de inmunidad y no podrán ser privados de la libertad durante el periodo de su encargo, salvo que haya sentencia condenatoria en su contra

Ley Orgánica de la APF

Con 328 votos a favor, 49 en contra y cero abstenciones, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó en sus términos la minuta enviada por el Senado con la que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, que contempla la creación de los 32 *superdelegados*, faculta al presidente para legislar a través de comisiones consultivas, crea la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y transforma la actual Secretaría de Desarrollo Social en

Secretaría de Bienestar.

La minuta fue turnada al Ejecutivo para su publicación en el *Diario Oficial de la Federación*. —

1 DE DICIEMBRE

Pasan cambios a la Banda Presidencial

En trámite *fast track*, el Senado aprobó los cambios en la colocación de colores de la Banda Presidencial y mandó la reforma al Ejecutivo para su promulgación, con el fin de que estén listos los ajustes para la ceremonia del próximo sábado, cuando Andrés Manuel López Obrador rinda protesta como Presidente de la República.

En la sesión del pleno, el presidente de la Mesa Directiva, Martí Baires, precisó que pediría la dispensa de trámites precisamente para que hoy llegue al Ejecutivo el decreto, por lo que en menos de cuatro horas se dictaminó y se aprobó por 112 votos a favor y uno en contra del panista Gustavo Madero.

Iniciativas urgentes

Estos temas deberán estar aprobados antes de la toma de posesión de AMLO.

Cámara	Ley o reforma	Estatus
Diputados	Ley Orgánica de la Fiscalía General de la República	Turnada a comisiones
	Ley de Austeridad Republicana	Turnada a comisiones
	Reformas constitucionales para crear la Guardia Nacional	Turnada a comisiones
	Revocación de mandato y consulta popular	Hoy se vota en el pleno
	Ley de la Banda Presidencial, Himno Nacional, Escudo y Bandera	Aprobada
Senadores	Reforma constitucional en materia de delitos graves (electoral, hidrocarburos y armas de fuego)	Dictamen en revisión
	Ley Orgánica de la Administración Pública Federal	Aprobada

• FUENTE: Cámara de Diputados y Senado